

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Miércoles 11 de Diciembre 1901

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 263

## NECESIDADES PARALELAS

Suspendida la acuñación de la plata, moneda depreciada por los ricos, sin que comprendan la depreciación los pobres; establecido el pago en oro de los derechos arancelarios; próximo el acuerdo del Gobierno y del Banco para subir el interés de los préstamos que hace el gran establecimiento de crédito; cercano un empréstito en el mejor de los metales; en estudio la emisión de billetes del Tesoro para aligerar la cartera de la casa que gobierna el Excmo. señor don Pío Gullón, llegaremos pronto al saneamiento de la moneda nacional.

Tendremos un agente universal del cambio, de valor semejante al que poseen las más ricas naciones.

Pero será menester pensar en el producto que se cambia. Con dinero para comprar sin primas, haremos poco, si no tenemos producción para venderla con ellas ó sin ellas.

Que no estamos tan arruinados como parece, es evidente. Pagando ochocientos millones de pesetas por contribuciones, impuestos y recargos, no denunciámos pobreza, sino mayor holgura de la supuesta. Ocurrir, sin embargo, que el dinero lo empleamos frecuentemente de muy mala manera.

Por ejemplo: los grandes propietarios de la tierra no la cultivan ellos mismos, no dirigen su administración personalmente. Con raras excepciones, la entregan á manos segundas, y esto es la manera deficiente, pero la mejor manera que nosotros tenemos de fomentar la producción agrícola.

De la industrial, solo los héroes se preocupan. Los acaudalados que dedican á la producción fabril sus capitales son todavía en número menor que los que conservan sus fincas menos bien ó menos mal administradas.

Por estas excepciones, se levanta y se crea la producción nacional.

Otros ni administran ni guardan su dinero. Se lo gastan alegremente. Tampoco estos son los más nocivos. Del lujo viven muchos, de la prodigalidad no pocos, de lo que se reparte los que están á lo que cae. Los enemigos de los pródigos son ellos mismos. Los amigos los reclutan bien entre todos los necesitados.

Otra clase de capitalistas menos simpáticos son los que prestan al Estado. Le sostienen, según decía

el poeta, como la cuerda al ahorcado, estrangulándole. Pero así y todo, mejor es que al Tesoro español le presten los españoles.

Hay, sin embargo, una última clase de gentes con dinero; verdaderamente abominable, y esa es la numerosa, la inextinguible, la clase depravada del usurero sin vísceras, del prestamista sobre la necesidad, del que acude al remedio cobrándose en la salud, y presta unas horas de vida con el interés de la existencia por años.

Contra esa plaga, extendida por todas las provincias de España, hay que proceder desde arriba, fomentando las obras públicas con subvenciones, creando bancos de crédito agrícola, recurriendo al fomento de las fincas arrendadas por el Estado, partiendo y cediendo campos sin cultivo, roturando y asalarando; y persiguiendo la criminal especulación del ciento por uno y no del tanto por ciento, que hoy fomenta el socialismo agrario, y puede precipitar las más graves y más desastrosas convulsiones sociales.

Bien está que mejoren los gobiernos la moneda que se cambia por los productos; pero hay que procurar paralelamente por el fomento de la producción que nos proporciona la moneda.

## La baja del cambio

Apenas empezó á descender el cambio internacional por efecto del proyecto que exige el pago en oro de determinados derechos arancelarios, como los negociantes en francos no lo esperaban, y, por el contrario, creían que se conseguiría elevarlos al 50 por 100 de prima, el pánico se ha apoderado de los especuladores y aun de los que, sin serlo, conservaban algún papel-oro para atender á necesidades imprevistas, á compras en el extranjero ó á gastos de viajes.

Así se explica que salga ahora á plaza papel de personas que antes no solían ofrecerlo y que otras lo vendan con quebranto.

El negocio de los francos requería empleo de mucho capital inmovilizado, y la baja representa una pérdida efectiva importante. Hay una frase hecha respecto al asunto: «los francos comen mucho»; y no es ex-

traño, por tanto, que ante el movimiento iniciado se quiera liquidar, por temor de que descendan más, ó por considerarse aventurado y expuesto á pérdidas conservar en cartera el papel-oro.

Las cuentas corrientes en oro se van liquidando, porque no se confía en que vuelva á elevarse mucho el cambio, y hasta la Compañía de Ferrocarriles Andaluces, que había denunciado el convenio que hizo con los acreedores, porque al cambio encima del 40 por 100 no podía cumplirlo, ha suspendido esa acción, confiando en que, si continúa la baja, podrá pagar en oro.

No todas las Empresas tienen la misma confianza, porque las hay que compran aprovechándose de la baja, ante el temor de que retrocedan los cambios.

A las personas competentes les parece que de igual manera que antes se había forzado al cambio para elevarlo, ahora se ha violentado también la cotización para hacerlo descender.

De ahí que en la actualidad se discuta cuál es el verdadero y justo precio de los francos, deducido lo que representaba el agio de los monopolizadores. En esto las opiniones se hallan divididas, porque no hay cálculo matemático, sino juicios y cálculos arbitrarios.

Por eso mientras unos afirman que los Francos no deben tener mayor beneficio que un 20 por 100, otros afirman que actualmente su verdadero valor es alrededor de 30 por 100. Quitando exageraciones de una y otra parte, parece lo más prudente señalar del 20 al 25 por 100, y á estos tipos sería conveniente fijar alguna estabilidad para el comercio, en lo cual algo puede hacer el Estado, adquiriendo oro, no sólo para cubrir sus obligaciones, sino para establecer un regulador frente al monopolio, si llega á revivir, como puede temerse.

Medios sobrados tiene la Hacienda para obtener oro, y es una función natural la de regular el cambio, como lo han hecho otros países. Puede lograrse un anticipo; cabe admitir en pago los cupones de Exterior, y fácil es restablecer un papel de arbitraje.

Esto para hacer frente á la necesidad de momento, porque el problema es más hondo y necesita mayor tiempo, producir más é importar menos, lo cual exige larga y constante preparación y el auxilio

del Estado, unido á iniciativas industriales poderosas.

Pero es preciso emprender esta campaña, para contrarrestar el efecto de la limitación de las exportaciones, que sólo se han hecho merced á la excesiva altura del cambio.

## Nuestra Hacienda juzgada en el extranjero

El examen hecho por *Le Gaulois* de la recaudación de Octubre y demás datos financieros, le inspira las siguientes afirmaciones:

«Una nota satisfactoria sostiene la confianza de los españoles respecto á los futuros destinos de su país: la próspera situación de su Hacienda nacional.»

Los ingresos, desde el *superavit* conseguido por el Sr. Villaverde y mantenido por sus sucesores, continúan aumentando en progresión constante y á una altura mensual de importancia.

Con esta progresión de los recursos será relativamente fácil llevar á feliz término la solución de los tres principales problemas económicos de que depende en gran parte la regeneración española: la consolidación de las deudas de Ultramar, la baja de los cambios y el mejoramiento de las obras de utilidad nacional, etc.

Para esto bastará perseverar sin descanso en la obra emprendida de la nivelación financiera.

El proyecto de ley estableciendo el pago en oro de los derechos de Aduanas, presentado ayer á las Cortes, se considera como una medida muy eficaz para obtener el descenso de los cambios.»

## LOCOMOTORAS CON SIRENA

Una innovación digna de ser imitada se ha introducido en las locomotoras de la Compañía ferroviaria de París-Lyon-Mediterráneo, que consiste en reemplazar el silbato hasta ahora usual, por una sirena idéntica á la que utilizan los buques de vapor.

Sabido es que el sonido que produce este artefacto, es un verdadero rugido, que se oye á mucha mayor distancia que el tradicional silbido de las locomotoras.

# PUENTE DEL ESTADO

Los tentáculos del agio se extienden á muchas partes y de aquí el silencio de los ministeriales y sus congéneres en un asunto que tanto interesa á Tortosa.

Mañana se celebra la vista del pleito y á estas horas ni el *Diario* lo ha anunciado, ni los que mandan han puesto en movimiento y acción los elementos de que dispone una población de la importancia de Tortosa. Es su deseo é interés que el pleito se pierda y que Tortosa sea perpetuamente censataria del puente particular.

¡Qué Dios ilumine al Tribunal de lo Contencioso! Tenemos el absoluto convencimiento de que la razón está toda de parte de nuestra ciudad y que sus intereses serán brillantemente defendidos en la vista por el ilustre y distinguido abogado D. Salvador Raventós.

Piérdase ó gánese el pleito, constará siempre que nuestros funestos mandarines no han hecho lo que debían para el triunfo, lo cual no obstará para que si el fallo es favorable se lo atribuyan y si es adverso echen la culpa al gonzalismo.

Siempre ha tenido especial empeño el señor Roig en que no se le ten-

ga por abogado y nos lo demuestra últimamente, haciendo capitulo de cargos el no haberse fallado el pleito en año y medio que mandaron nuestros amigos. ¿Pues no vé ese eminente juriconsulto que mandando él y administrando su suegro los consumos, sólo para el señalamiento y celebración de la vista han transcurrido nueve meses?

Ya lo ven nuestros lectores. Todos nuestros ruegos no han podido obtener de ese tal Roig, un resumen del pleito contencioso, y es que ni por el forro lo conoce. ¡A ese hombre ignorante le están confiados los intereses de esta ciudad!

Así anda todo.

Para concluir: si se pierde el pleito, cuando vuelvan nuestros amigos al poder, que volverán y más pronto de lo que creen y conviene á los que se enriquecen robando y saqueando los consumos, conseguiremos en una ú otra forma el *paso gratis para carruajes*, aunque sea conculcando las leyes, como las conculcamos y atropellamos con legítimo orgullo para facilitar el *paso gratis á los peatones*.

No, no lo harán, Roig-Bau y compañía, por lo que todos sabemos.

gran *melerada*, que salieron vomitando por estas calles el vino que no cabía en sus cuerpos convertidos en toneles? ¿Fue que por ser tantos no cabían en aquella pocilga?

La familia del desventurado Ramírez se ha acercado á nuestra redacción, para que hagamos constar que es completamente falso lo dicho por el *Diario*, suponiendo que le tenían abandonado, pues siempre le auxiliaron en lo que permitía su modesta posición.

Un nuevo dato rayano en la inhumanidad.

Fue enterrado el repetido Ramírez sin ataúd, dando por toda excusa que *Rodríguez no tiene un cuarto*.

A los pobres contra una esquina, dicen nuestros mandarines, y lo hacen.

**Los grandes hacendistas municipales**

Para peregrinas soluciones, grandes recursos económicos, y sorprendentes soluciones, nadie como los *cunills de guix* de la mascarada liberal.

Con motivo de construirse un patio para encerrar el ganado que debe sacrificarse en el Matadero, las compradoras de desperdicios, en virtud de haberseles expulsado del sitio en donde hacían la limpia y arreglo de los mismos, suplicaron á la autoridad municipal les construyera en dicho patio un aljibe donde poder hacer sus ordinarias faenas,

pero como el Ayuntamiento se gasta *muchísimo* dinero en las *monumentales* obras que construye, les contestó que no tenía fondos y que para acceder al ruego de dichas mujeres sería con la condición de que pagaran cuatro pesetas cada una.

Ese es el patriotismo de los *cunills de guix* de nuestro Ayuntamiento, ese es el apoyo y la protección que dispensan á la clase trabajadora que paga, esos son los grandes recursos económicos que sus genios hacendísticos echan mano en los casos de gran penuria monetaria, penuria perenne y constante mientras la trinidad Bau-Roig-Angela administre los fondos municipales.

## Cementerio de Bitem

Varias veces hemos llamado inútilmente la atención de la autoridad sobre lo que ocurre en el cementerio de Bitem, pues por holgazanería del encargado, los cadáveres no se entierran á la profundidad señalada en las disposiciones vigentes.

Hoy repetimos nuestra denuncia, que suponemos no será atendida.

## Alcantarillado

Anteayer hundióse en las calles del Angel y Santa Teresa, lo que trasladamos al *Diario*, para que pueda escribir unos cuantos sueltos dando la culpa al gonzalismo, y también al señor Ayuso, para que nos endilgue otro artículo lírico-filosófico-bailable.

## A la Junta provincial de Sanidad

Nuestros ruegos y los de otros colegas al alcalde, Ayuntamiento y junta municipal de sanidad, han sido inútiles para que se mande cerrar la boca de la alcantarilla del Vall que, con sus pestilentes hedores, infesta la cuarta parte de la ciudad antigua, y fácil por no decir seguro es que se desarrolle el tífus.

Cuanto éste haya tomado cartas de naturaleza en los barrios perjudicados, entonces se procurará el remedio.

Pero como nosotros estamos dispuestos á que este estado de abandono cese, si la Junta provincial no nos escucha, acudiremos al Ministro, á la Dirección de Sanidad ó á donde sea necesario para que se remedie.

Y basta por hoy.

## Club Recreativo

En la elección verificada ayer en esta sociedad para la renovación de la mitad de la Junta Directiva, resultaron elegidos sin oposición, para el bienio de 1902 á 1904 los señores siguientes:

Presidente: D. Juan Antonio Delsorts Piñol, Vice-presidente, don Antonio Matheu Royo, vocales, don Ramón Serveto y D. José Riba Cervera, y secretario D. Miguel Zaragoza.

## Invitación por invitación

Estamos cansados de decir al *pelele de paja* que representa el *Dia-*

*rio de Tortosa*, que no es él quien á de invitar á don Teodoro González á que firme nuestros artículos.

Cuide que los tuyos dirigidos á nuestro amigo los firme Puigcerver, y verá que pronto aparece en los nuestros la firma del señor González.

No queremos otorgar al Sr. Puigcerver privilegio de tener un director de paja en el *Diario* para insultar.

## El tiempo

Después de unos días fríos en que el termómetro marcó cuatro grados bajo cero tenemos hoy un día hermoso marcando 14 grados sobre cero, el firmamento despejado y un sol espléndido lo que ha hecho que muchas familias se hayan trasladado al campo.

## El alumbrado del Ensanche

Es escandaloso lo que sucede con los faroles que alumbran tan importante barrio. La mitad de los mismos se dejan sin encender.

Los vecinos se quejan y con sobrada razón del abandono en que se les tiene. A parte de lo peligroso que es en avanzadas horas de la noche transitar por aquellos sitios oscuros y solitarios.

Creemos que por quien debe velar por la seguridad de sus conciudadanos se pondrá remedio á este abuso.

## De viaje

En el correo del mediodía de hoy ha salido para Castellón de la Plana, nuestro Ilre. Prelado Dr. don Pedro Rocamora y García.

Que lleve feliz viaje.

## Misas

Se han celebrado hoy en la Capilla del Sagrario en sufragio del alma de la señora doña Josefa Isidro Cardona, madre política de nuestro particular amigo don Mariano Hierro, con asistencia de gran número de amigos de tan apreciable familia.

## Montura y equipo

Hay para vender una magnífica silla con su correspondiente equipo, botas de montar etc.

Darán razón en la imprenta de periódico.

## Enfermedad fulminante

En Ciudad-Real se ha comprobado la existencia de una enfermedad desconocida que produce daños terribles en el ganado de cerda.

Los efectos de la enfermedad son tan rápidos, que mueren instantáneamente las reses atacadas.

El ganado lanar es víctima de una inflamación del hígado.

Algunos ganaderos pierden de 70 á 80 corderos diarios.

Para colmo de desdichas el ganado vacuno se halla atacado de caquexia y aftosa.

En todos los lados repercuten los efectos de la enfermedad, pero donde presenta caracteres más graves

## Crónica

### En la mazmorra municipal

Es completamente falso que en tiempos gonzalistas se encerrasen borrachos y pordioseros en la covacha que existe debajo de las escaleras municipales, pues se les detenía en el cuartelillo donde hay fuego en las noches de invierno.

Estuviera enfermo ó sano el desgraciado Ramírez, fué acto de inhumanidad, propio de gente sin entrañas, hacerle pasar la noche en aquel sitio, abierto al viento y que llegó el termómetro á cuatro grados bajo cero. Murió, pues, de frío, de abandono, de desidia.

¿Pero qué extraño que nuestros mandarines así castiguen á los pobres si han tenido audacia y cinismo para retirar la pensión á la viuda del héroe Gasulla que murió por querer salvar el puente de barcas el día del incendio?

El tal González, como el *Diario*, sabría ó no sabría la enfermedad del Ramírez, pero por aquello de ciertas conomicancias y por rara coincidencia, (se dice, *natural* coincidencia) quien debía estar de ella enterado es el señor *Vicent Puigcerver*, cabeza de calabaza, lenguaje del propio periódico.

Y en cuanto á los enormes castigos que merecen los borrachos pobres, no menores deben ser los que se apliquen á los borrachos *sinós*.

¿Porque no se encerraron en aquella mazmorra á los borrachos de la

es en el valle de Alcudia, donde la mortalidad es horrorosa.

### Los derechos de examen

Conforme al acuerdo tomado por los ministros de Hacienda e Instrucción pública, en el presupuesto de ingresos de este último departamento se suprimen para el próximo curso el pago de los derechos de examen en metálico de los alumnos de Facultad. Se satisfarán en papel de pagos al Estado, como la matrícula y los derechos académicos, y la cantidad que ingrese en el Tesoro por tal concepto, que en el actual año académico ha ascendido a 210.000 pesetas, se distribuirá entre los catedráticos de las diez Universidades, clasificando éstas según el número de alumnos.

### «Album Salón»

#### y artistas tortosinas

Esta importantísima ilustración primera en colores en España, publica en su último número, dos hermosísimos paisajes, *La casa de patos* y *El Estanque* de nuestro querido paisano el notabilísimo pintor D. José M. Marqués y un originalísimo apunte del novel y acreditado artista, nuestro joven paisano D. Juan Cardona.

Adornan además dicho número un precioso cuadro de V. Climent, un hermoso retrato de Honorina Popoyce, cantante del Gran Teatro del Liceo; *Floreillas* del campo, sugestivo cuadro de Tambunici; dos marinas muy llamativas de Manuel Larracide, distinguido pintor uruguayo con su retrato, y un lucido retrato en colores del crucero *Río de la Plata* regalado a España por los españoles residentes en la República Argentina; historietas amenas y notables trabajos literarios de nuestros más conocidos escritores.

Como regalo va incluida una polka para piano, titulada *El Turia*, por Rafael Gómez.

Véndese tan importante revista en *La Literaria*, calle de Moncada, 1. Su representante en esta ciudad, D. Obdulio Rodríguez.

### Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.º

### Nuevo Mundo

Publica esta semana un interesantísimo número que contiene una completa información relacionada con el nacimiento del hijo de los príncipes de Asturias; del drama «La Huelga», estrenado en el teatro Martín; retratos, autógrafa y artículo inédito del eminente republicano Sr. Pi y Margall, recientemente fallecido, las estatuas del héroe del Cascorro y de D. Agustín Argüelles; el duque de Terranova; planas en negro y en colores, por Casanovas; cuentos literarios, poesías y artículos cómicos de Silverio de Ochoa,

Toscano, Quesada y Taboada, con ilustraciones de Pedrero, Verdugo y Karikato; historietas y la terminación del diario escrito por Dreyfus. *En la Isla del Diablo*. Todo por veinte céntimos.

### Floricultura y horticultura

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alifonso, arrabal de S. Vicente camino del *Codoñes* y a corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio a este país y a la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

## Sección oficial

### EDICTO

Don Dionisio Calvo, Juez de Instrucción de Tortosa y su partido.

Por el presente edicto se hace saber: Que el día veinte y uno de los corrientes y once horas, en la Sala Audiencia de este Juzgado tendrá lugar la venta en pública subasta y a favor del más beneficioso postor de los efectos siguientes:

Un mulo de edad de veinte a veinte y dos años próximamente, de estatura un metro treinta y ocho centímetros, pelo negro pecino con lunares blancos en ambos costillares y atendido el estado de su salud y edad, ha sido valorado por el perito Veterinario de la Cenia Don Martín Martorell García, en la cantidad de ochenta pesetas.

Unas cadenas para el arrastra de maderas, valoradas en una peseta cincuenta céntimos.

Dos clavos de hierro valorados ambos en veinte y cinco céntimos de peseta.

Y una hacha de mano valorada en una peseta.

Cuyo mulo y efectos fueron ocupados en méritos de la causa criminal seguida en en este Juzgado sobre corta y sustracción de dos pinos contra José Ferré Bel vecino de Fredes.

Se advierte que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes del valor de cada uno de dichos objetos y para tomar parte en la subasta del mulo deberá consignarse previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento destinado al efecto el diez por ciento de su valor.

Se advierte que el mulo y efectos que se subastan, el día y hora del remate estarán de manifiesto en los bajos de este Juzgado para poderlos

examinar los licitadores, los cuales en el acto del remate deberán satisfacer el precio de los objetos rematados a favor de los mismos previa entrega también en el acto de los efectos que se rematen.

Dado en Tortosa a nueve Diciembre de mil novecientos uno.

Dionisio Calvo.—Por M. de S. S.—Isidoro Sabater.

## Telegramas

Madrid 9.

### Recepción

A la recepción que ayer, como lunes, tuvo lugar en casa del señor Canalejas, asistieron muchos exposibilistas y amigos políticos, asegurándose que a la próxima concurrirá el general Weyler.

La opinión concede mucha importancia a estas recepciones, creyéndose que tienen alcance político.

### Buena impresión

En Francia ha causado buena impresión el proyecto relativo al pago en oro de los derechos de Aduanas, habiendo logrado el beneplácito de todos los centros mercantiles e industriales.

La prensa, en general, elogia el Decreto del señor Urzáiz.

### Por la paz

Sábase con certeza que las negociaciones de paz que oficiosamente se habían emprendido entre Inglaterra y el Transvaal, han fracasado con motivo de no creer Kruger hablar de ninguna proposición que no parta del reconocimiento de la independencia de ambas Repúblicas.

Dícese que Mr. Steijn, presidente de Orange, se halla en Bruselas para conferenciar respecto la paz con Mr. Krüger.

### Varias noticias

Anoche circularon rumores de crisis con motivo de haber anunciado al señor Sagasta su dimisión el señor Urzáiz, al saber que se habían aprobado aumentos en el presupuesto por valor de medio millón de pesetas, pero luego depuso su intransigente actitud.

—Asegúrase que el ministro de Hacienda tiene en proyecto un empréstito de 75 millones en oro. El ministro lo niega.

—Circula el rumor de que el señor Maura y los gamacistas ingresarán en el partido conservador bajo la jefatura del señor Silvela.

—Esta mañana ha visitado a Su M. la Reina regente, el marqués de la Vega de Armijo, comentándose la duración de la entrevista mucho mayor de lo que consiente una visita de corte.

—Los señores Beranguer y Gómez Imáz pedirán que los ascensos en Marina se hagan por elección; que se confie la vigilancia de los arsenales a la infantería de Marina y que se rebaje la edad de los generales para el retiro.

### Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

DE

## LENGUA CASTELLANA

SEGUNDA EDICIÓN

POR

D. Ramón Cluet y Mora

Regente por oposición

en la

Escuela Normal Superior

de Maestros de Tarragona

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

Socio honorario

de la

Liga protectora de la Educación Nacional

Premiado en varios

Certámenes literario-pedagógicos

con medalla de plata

por la

Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción

y por el

Colegio de Profesores de Cataluña

Propuesto por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

etc., etc.

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guijarro.—Ángel, 16 y 18.

## Novedades

Se ha recibido un inmenso y variado surtido para la presente temporada de invierno en el acreditado establecimiento de la viuda de Antonio Tort, en donde predominan por su buen gusto los ricos terciopelos y veludillos seda labrados, sañetes-sedan Touristas y Rhin, sicles satén brillantes, covercots fantasía, jergas indias diagonales y brillantes, tanto en negro como en color, propio para vestidos de señora, adecuados por sus colores a los últimos figurines de París.

Gran novedad en pañería, tanto en negro como en color para trajes de caballero de las más acreditadas fábricas de Sabadell y Tarrasa.

También ha recibido con privilegio exclusivo en esta ciudad los trajes de punto de lana interiores del reputado Dr. G. Gagger-Benger de Alemania, así como gran variedad en trajes de punto inglés en lana y algodón, para caballeros y señoras.

## ¡GRAN SALDO

## EN ALFOMBRAS ALTO-PELO!

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas parroquianos y el público en general encontrarán géneros para todos los gustos a precios reducidísimos.

¡OJO! No equivocarse. Viuda de Antonio Tort,

14, ANGEL 14

### MEDICO-OCULISTA

## J. Ballester

(TORTOSA). LA CENIA

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5

## Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, oubetas y todo cuanto se refiere a la fotografía.

Zaragoza, impresor, Ancha, 26 y 22.—Tortosa

